



CDMX
CIUDAD DE MÉXICO



OPINIÓN

BAJO RESERVA

La Presidencia 2018, a billetes

¿Quién da más? La oferta de compra del voto está a todo lo que da, nos hacen ver. El aspirante a la candidatura del PAN, **Ricardo Anaya**, abre la chequera del dinero público y ofrece una renta universal básica para acabar con la pobreza. Es decir, todo ciudadano, por el solo hecho de ser mexicano, tendrá derecho a recibir un monto de dinero para que tenga acceso a “un mínimo vital que le permita vivir acorde a su dignidad”. En el caso del aspirante a la candidatura de Morena, **Andrés Manuel López Obrador**, tendrá un mamacho de billetes para cada ocasión. Que si usted es estudiante, tendrá lo suyo; que si usted es joven, y ni estudia ni trabaja, tendrá lo suyo. Y si usted es viejito, tendrá el doble de lo que hoy recibe. Ahora sólo falta saber cuál es la propuesta del aspirante a la candidatura del PRI, **José Antonio Meade** —que de dineros sabe algo—, para conocer cuánto está decidido a pagar por el voto a su favor. Total usted, con sus impuestos, paga.



AMLO se registró ayer como precandidato a la Presidencia

Los “soldados” de AMLO

El máximo general de Morena tiene listas a algunas de sus tropas políticas que desplegará por el país, para apuntalar la estructura para la batalla electoral de 2018. Nos dicen que el plan de AMLO va adelantado y que ya están señalados algunos de sus principales operadores en varios de los estados, con el fin de que hagan su trabajo y reúnan el mayor número de votos. Nos comentan que, por ejemplo, **Ricardo Monreal** y su hermano, el senador **David Monreal**, fueron comisionados para Zacatecas y una parte de Durango, mientras que **Miguel Barbosa** y **Manuel Bartlett** se encargarán de todo el territorio poblano. Así comienza la operación de don Andrés en la búsqueda de llegar a Palacio Nacional.

Papelón azul en San Lázaro

Buen papelón adoptaron los diputados del PAN: hace unos días en este espacio le dimos cuenta de la división que se dio en la bancada azul, que encabeza **Marko Cortés**, en la votación de la Ley de Seguridad Interior. ¿Qué cree? Los chicos panistas volvieron a evidenciarse: la semana pasada votaron a favor la terna final para la Auditoría Superior de la Federación en la Comisión de Vigilancia, pero ahora, su líder nacional, **Damián Zepeda**, anunció que no votarían con ninguno de los nombres previamente acordados —**Salim Arturo Orcí**, **David Rogelio Colmenares** y **Ángel José Trinidad Zaldívar**— y, orondos, sus diputados exigieron reponer el proceso. Pero hay más, los propios panistas, en el Frente Legislativo que tienen con el PRD y MC, propusieron a Orcí y a Colmenares. ¿No será que quieren un “auditor carnal”?



El dirigente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, ayer en rueda de prensa

Ochoa Reza a la Guadalupana

Ferviente guadalupano resultó el dirigente nacional del PRI, **Enrique Ochoa Reza**, quien inició el martes 12 de diciembre con una conferencia de prensa mañanera con la frase de que todos los mexicanos “somos guadalupanos”, sin importar origen, preferencia política, edad o región. A don Enrique nomás le faltó cantar las mañanitas a las lupitas y a los lupillos, en un hecho poco común entre los integrantes de los partidos políticos. Pero, como en tiempos electorales todo se puede, más vale estar bien con la Virgen de Guadalupe, por aquello de los milagros para las alianzas electorales rumbo a las elecciones presidenciales de 2018. ¡Amén!



ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán

¡Crítica y doble moral...!

Un seguimiento periodístico elemental reveló que en la semana del 27 de noviembre al 3 de diciembre —días posteriores al destape del candidato presidencial de PRI—, más de 80 por ciento de los opinantes, analistas y comentaristas políticos cuestionó, con toda razón, “el dedazo” a favor de **José Antonio Meade**.

El saludable ejercicio crítico cuestionó no solo el “agandalle” de **Luis Videgaray** —quien le arrebató el destape a **Peña Nieto**—, sino el señuelo del propio Presidente al llamar “despistados” a quienes creyeron el “destape” prematuro del canciller.

Sin embargo —como era normal—, la crítica se centró en la fea “liturgia” del viejo PRI y su recurrencia en la selección del candidato presidencial mediante “el dedo” del gran electoral, cuya decisión final, “el dedazo”, es el arranque y punto de partida de otra cuestionable práctica; “la bufalada”.

Es decir, que luego del “dedazo”, los búfalos de la política —expresión que identifica a lo más acabado de la antidemocracia— salen en tropel de quién sabe dónde y corren a adorar al elegido, al que le descubren impensables méritos y cualidades, y al que expresan lealtad a toda prueba.

Como saben, todo el boato que acompaña al destape del candidato presidencial del PRI es uno de los más acabados ejemplos de antidemocracia, a la que PAN y PRD dedicaron severas críticas por más de medio siglo, en el caso de los azules, y casi tres décadas, en el de los amarillos.

Sin embargo, por pura curiosidad repetimos el ejercicio periodístico de contabilizar y evaluar el sentido de la crítica

de comentaristas, opinantes y analistas políticos, luego del grosero “dedazo” y “autodedazo” de **Ricardo Anaya**, como aspirante de la coalición PAN, PRD y MC y... el resultado fue sorprendente.

A más de la mitad de los severos críticos del “dedazo” del PRI prácticamente “les valió madre” el grosero “dedazo” de **Anaya** y algunos incluso vieron como positivo —y como parte de la negociación popular— que PAN, PRD y MC hayan copiado las mismas prácticas que por medio siglo le cuestionaron al PRI.

Repentinamente los memoriosos críticos “del dedo” tricolor resultaron amnésicos ante “el dedo” de **Ricardo Anaya** y hasta hubo quienes aplaudieron la unanimidad para seleccionar al candidato del frente, a pesar de que en un reclamo elemental, **Miguel Mancera** puso el dedo

en la llaga: “No competiré, porque no es un proceso democrático”.

Curiosamente, solo unos cuantos, no más de cinco especialistas, se tomaron la molestia de explicar a sus audiencias y lectores que el “dedazo” al que recurrieron PAN y la coalición con PRD y MC no solo era el fin de aquel PAN ejemplar por su democracia interna, sino una vulgar copia de la antidemocracia que criticaron los panistas por décadas al PRI.

Queda claro que existe una doble moral, tara oculta que hace que no pocos de los analistas e intelectuales mexicanos cuestionen las peores prácticas antidemocráticas de PRI, pero se les ve muy cómodos y hasta aplauden cuando esas desviaciones democráticas las cometen sus amigos, sus aliados o sus preferidos para alcanzar el poder.

Se exhibe de cuerpo completo la militancia oculta de buena parte de los opinadores mexicanos quienes gustan de ver la paja “del dedazo” en el PRI, pero no quieren ver “la viga del autodedazo” en el PAN de **Anaya**.

¿Por qué muchos se rasgaron las vestiduras por el antidemocrático “dedazo” de **José Antonio Meade** y al mismo tiempo aplauden el grosero “dedazo” de **Ricardo Anaya**? ¿Por qué la doble moral entre los críticos de la antidemocracia del PRI y el silencio cómplice frente a la muerte del PAN?

Pero esa es solo una parte de la ecuación. Los opinadores e intelectuales adictos al ex jefe del PAN también cierran los ojos a dislates monumentales de **Ricardo Anaya** —como acusar a **Fox** de no haber acabado con las estructuras del PRI— sin que esos “sesudos” hombres de ideas le aclare al señor **Anaya** que la lucha democrática no significa aniquilar al adversario.

Además, si **Fox** hubiese acabado con las prácticas del PRI, hoy **Ricardo Anaya** no habría llegado a donde ha llegado, gracias a toda la cultura y la práctica política del viejo PRI.

En pocas palabras, **Ricardo Anaya** muestra una peligrosa vena dictatorial y sus corifeos de intelecto —herederos de las taras antidemocráticas del PRI— no solo lo aplauden sino que olvidan que **Fox** tuvo a **Santiago Creel** y a **Jorge Castañeda** como secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores... y **Creel** y **Castañeda** son los colaboradores más cercanos a **Ricardo Anaya**; los que le soplan al oído.

La doble moral y la cultura de “¡que se haga la democracia, en los bueyes del compadre!”.

Al tiempo. **M**

JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Qué lástima que la máxima libertad de expresión sólo se aplique en YouTube.

Sólo en YouTube

"Retener la información es la esencia de la tiranía. El control del flujo de información es el instrumento de la dictadura."

Bruce Coville

En esta ocasión la decisión fue unánime. Todos los consejeros de la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral rechazaron el retiro de un promocional de José Antonio Meade. La presidenta de la comisión, Adriana Favela, explicó: "El video está alojado en YouTube y ahí rige el principio de máxima libertad de expresión".

Qué bueno que no se ejerza la censura en este caso, qué lamentable que "el principio de máxima libertad de expresión" sólo se aplique en YouTube. La reforma electoral del 2007 creó esta estúpida discriminación. Una senadora del PRI me confesó entonces que los legisladores querían castigar a las televisoras por sus abusos, por cobrarles demasiado por publicidad, por chantajearlos, por cuestionarlos. Ése era el propósito de la reforma.

Los políticos pensaban que la gente los despreciaba por influencia de los medios y por eso querían la oportunidad de dirigirse directamente a los ciudadanos. De ahí la multiplicación de canales oficiales de televisión. No bastaban el 11, el 22 o el 34 de Televisión Mexiquense, replicados en muchos estados. A la lista se han añadido

el Canal del Congreso, el Canal Judicial, el Canal de la Ciudad de México y el Canal de la Asamblea Legislativa, todos sostenidos con dinero de los contribuyentes.

En 2007 la ley prohibió la compra de tiempos de radio y televisión a los partidos... y también a los ciudadanos que quisieran promover ideas políticas. La medida habría dejado la información sobre candidatos sólo a los noticieros, lo cual no era ideal, pero tampoco una tragedia.

Los legisladores, sin embargo, querían más. Tomaron los tiempos de Estado que ya existían, pero concentrados en programas después de medianoche donde no hacían daño, y los dispersaron en spots de 30 segundos de las seis de la mañana a las 12 de la noche para sumar tres minutos cada hora. El resultado ha sido una avalancha de spots de gobierno y partidos. Estos mensajes de propaganda han hastiado al público y han hecho un daño enorme a la radio y la televisión mexicanas (aclaro interés, yo colaboro en Grupo Radio Centro y en TV Azteca).

La reforma tuvo el apoyo de toda la clase política. La impulsaron el entonces coordinador de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones, y el coordinador de los diputados del PRI, Emilio Gamboa. La aprobaron los legisladores del PAN y del PRD. La firmó el entonces presidente panista, Felipe Calderón.

Las restricciones a la libertad de

expresión y la obligación de difundir propaganda se ordenaron sólo a la radio y televisión abiertas, no a la televisión de paga, lo cual habría afectado a cadenas extranjeras como CNN. Tampoco se aplicaron al internet, a las redes sociales o a los medios impresos. Por eso un video censurable en televisión abierta puede difundirse en YouTube.

Los spots, sin embargo, no han ayudado a la clase política, hoy más odiada que nunca. La cacofonía de mensajes de propaganda irrita y confunde. La censura de radio y televisión sólo ha servido para impulsar el internet y las redes sociales.

La reforma viola la libertad de expresión, pero también el principio jurídico fundamental de igualdad de todos ante la ley. La tecnología está generando una inevitable confluencia de todos los medios, lo cual vuelve absurdo restringir sólo algunos. Que las autoridades censuren el mismo video en televisión abierta pero no en YouTube subraya lo absurdo de esta legislación.

• SIN POBRES

López Obrador ofrece 3,600 pesos mensuales a ninis que entren como aprendices a talleres y empresas. Ana ya promueve un sueldo para todos sin necesidad de trabajar. Del Mazo prometió un sueldo rosa para todas las amas de casa. Es la nueva política mexicana.

PEPE GRILLO



Cayó parado

Una vez que Arturo Zamora, dirigente nacional de la CNOP, diera un paso al lado, sobrevino el destape del PRI para Jalisco.

La designación recayó en Miguel Castro Reynoso, exalcalde de Tlaquepaque, cercano al actual gobernador Aristóteles Sandoval. Castro renunció hace poco a su cargo en el gabinete estatal para buscar, se dijo, la alcaldía de Guadalajara.

Cayó parado. No se le hizo la alcaldía pero peleará la gubernatura. Ya tiene rivales.

El más conocido es el alcalde tapatío Enrique Alfaro, que con Frente o sin él arranca de favorito como abanderado del Movimiento Ciudadano.

Se inscribió también, por Morena, Carlos Lomelí. Es un conocido empresario local, cuyo nombre apareció en la investigación del gobierno de Estados Unidos contra del narco Raúl Flores.

Faltó el ayate

Si Juárez no hubiera muerto todavía viviría, pero después de ver a López Obrador y sus fieles disputando el escenario público a la morenita del Tepeyac, le daría otro ataque.

Varias generaciones de mexicanos, de manera señalada la de Juárez, lucharon para hacer realidad la separación entre los asuntos del Estado, las creencias y prácticas religiosas de los ciudadanos.

Quererse montar en esas creencias religiosas para obtener un puñado de votos refleja una ambición desafortada.

López Obrador quiere vender la idea de que la virgen le habla, por eso le puso Morena a su partido y por eso se registró el 12 de diciembre.

Solo le faltó ordenarle a Martí Batres que llevara un ayate con su imagen a la ceremonia.

Está en veremos

Impredecible futuro de la Ley de Seguridad Interior. Aunque el PRI dijo que intentará un último jalón que le permita sacar la ley esta semana, lo cierto es que la votación podría irse hasta el siguiente periodo ordinario de sesiones.

Entre tanto, se realizaría la discusión abierta a la que llamó el presidente Enrique Peña hace unos días.

La tensión de los tiempos políticos que corren es evidente, pero la mala nota es que el año que entra no disminuirá, sino que, ya con las campañas en marcha, harán casi imposible cualquier acuerdo.

Las letras chiquitas

Los colaboradores y simpatizantes de *El Bronco* tendrán que posponer su festejo por haber superado los más de 800 mil apoyos ciudadanos para aparecer en la boleta presidencial 2018.

Al gobernador de Nuevo León todavía le falta un paso que no será sencillo. Obtener el apoyo del uno por ciento del padrón electoral en 17 entidades federativas. Ya lo tiene en tres, de manera todavía le faltan 14. Es fuerte en su región pero se trata de competencia de carácter nacional.

En Monterrey corre la versión de que *El Bronco* pedirá licencia antes de que termine el año para dedicarse de tiempo completo a la recolección de firmas en estados donde es poco o nada conocido.

Su estrategia es elegir primero los estados con un listado nominal pequeño, como Baja California Sur, Campeche o Colima, de modo que se facilite alcanzar los apoyos requeridos.

pepegrilocronica@gmail.com

DEFINICIONES

#OPINIÓN



EL MUNDO AL REVÉS

El PRD va con el PAN, algunos del PAN van contra el PAN, el candidato sin partido está con el más viejo de los partidos

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN

El candidato del PRI, el partido de la liturgia y las viejas formas, es el único sin partido. Pero **José Antonio Meade** está rodeado de muertos vivientes como la CTM, la CNOP y la CNC, que salen del sarcófago cada proceso electoral a reclamar canonjías y exigir posiciones.

El partido donde todo se consulta, desde una posible amnistía a líderes del narcotráfico, hasta la postura en torno al aborto, matrimonio *gay* y legalización de las drogas, Morena, simula una encuesta para definir lo que es obvio, **AMLO** será el candidato.

El Frente que era *ciudadano*, tuvo que cambiar hasta de nombre porque derivó sólo en un acuerdo entre partidos por el reparto de posiciones. **Ricardo Anaya**, su virtual candidato, hizo lo que **López Obrador**: apropiarse de un partido, utilizar los *spots* para autopromocionarse, tomar por el mango la sartén de las candidaturas, cooptar las dirigencias estatales, colocar incondicionales en el Congreso para tirar línea, mantener a raya a opositores y echar a los que se atreven a cuestionarlo.

En los *independientes* con posibilidades de ser candidatos, hay todo menos independientes. **Jaime Rodríguez El Bronco**, que militó más de 30 años en el PRI y rompió con

EL JUEGO ELECTORAL PARA 2018 ESTÁ DE CABEZA

ese partido cuando no le dieron la candidatura al gobierno de Nuevo León, ahora juega un rol en el guion que le dictan para pulverizar el voto. Y **Margarita Zavala** ahora es *ciudadana sin partido* sólo porque en el PAN, donde militó décadas, le

cerrarón el espacio.

Tan peculiar está el ambiente que los dos ex presidentes emanados del PAN, **Vicente Fox** y **Felipe Calderón**, ven mejor al candidato del PRI que al del blanquiazul. Son los perredistas los que apoyan al panista **Anaya**, haciendo a un lado a quien ganó bajo sus siglas la CDMX e ideó y puso a caminar el Frente, **Miguel Mancera**, quien a su vez confió la construcción del acuerdo a **Alejandra Barrales**, a quien llevó a la dirigencia del sol azteca

En el PRD y MC postulan a un panista al que una parte del PAN no quiere. Otra parte del PAN va contra el PAN y apoya al candidato del PRI. El aspirante tricolor navega con bandera de *ciudadano*, pero en un barco lleno de viejos vicios. Y los *independientes* son todo menos independientes. Si usted no entiende nada, no se preocupe. Usted está bien informado.

-OFF THE RÉCORD: **Ricardo Monreal**, que hoy renuncia a la Cuauhtémoc, fue bien arropado en el evento donde ayer **AMLO** oficializó su aspiración presidencial. **Monreal** necesita a **López Obrador** y el tabasqueño a él, para ganar. Estará en la campaña... Está sellada la alianza entre Morena y el PES. Se oficializará en horas.

AMLO irá en la boleta, arropado por Morena, PES y PT... Cuello de botella en la pugna dentro del PRD por un espacio en el Senado en CDMX. Hay tres tiradores, sólo dos serán candidatos y nomás uno llegará como primera minoría, pues sólo un milagro hará que Morena no gane los dos sitios de mayoría. ¿**Leonel Luna**? ¿**Julio Cesar Moreno**? ¿**Víctor Hugo Lobo**? En ese orden las posibilidades.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM
@MLÓPEZSANMARTIN

LOS MALOSOS

INSTITUTO DE TRANSPARENCIA, OBISPOS Y ARZOBISPO AGUIAR, CONTRA MILITARES EN LAS CALLES, ESPERAN ALBAZO

 Comenta a esta columna el Pbro. **Manuel Corral Martín**, de la oficina del Electo Arzobispo de México **Carlos Aguiar Retes**, que NO existe contradicción alguna con el posicionamiento de la Comisión Episcopal para la Pastoral Social (CEPS), integrada por obispos de Nogales, Morelia, de la Ciudad de México, Cuautitlán, Tulancingo y otras provincias, respecto a la Ley de Seguridad Interior.

Tanto obispos como el cardenal Aguiar NO están de acuerdo en que las Fuerzas Armadas de **Salvador Cienfuegos** y **Vidal Soberón** hagan funciones policíacas en las calles, simplemente se busca un marco jurídico para darles certeza jurídica, además, en voz de Corral: "La Ley tendría que ser consensada y garantizar el respeto a los derechos de los ciudadanos".

En el mismo tenor, el Consejo Consultivo del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI) encabezado por **María Solange Maqueo**, aseguró que la LSI transgrede el derecho a la información ciudadana y exigió al titular del organismo, **Francisco Javier Acuña**, fijar su posición.

La alerta del INAI es en base al artículo 9 de la LSI, que dice: "La información que se genere con motivo de la aplicación de la presente ley será seguridad nacional en los términos la ley, la materia y clasificado de conformidad con esta y las disposiciones aplicables en la materia de transparencia y acceso a la información".

Emilio Gamboa Patrón aseguró que la bancada del PRI en el Senado hace todo lo posible por modificar y aprobar la iniciativa mañana y enviarla con su homólogo **César Camacho Quiroz** a San Lázaro, posición que movilizó a las ONGs ante un posible albaño el viernes 15 de diciembre.

CHRISTIAN VON COMO JAVIER DUARTE, UN PROBLEMA PARA DAMIÁN, GRANADOS Y ANAYA

 Una vez consolidado el frente Por México al Frente, **Damián Zepeda**, **Manuel Granados** y **Dante Delgado** tendrán que eliminar a los negativos de sus partidos, sobre todo a aquellos alcaldes, delegados, gobernadores y legisladores a los que el PAN, PRD y Movimiento Ciudadano otorgaron su confianza.

Uno de los grandes factores en la derrota del PRI en el 2015, donde **Ricardo Anaya Cortés** logró el mayor número de gubernaturas para

Acción Nacional fue precisamente los malos gobernantes, así se gestó la derrota tricolor en Veracruz con **Javier Duarte**, en Chihuahua con **César Duarte**, en Quintana Roo con **Roberto Borge**, en Tamaulipas con **Egidio Torre Cantú**, y más.

En Tamaulipas, Veracruz, Quintana Roo y Durango por primera vez en la historia perdió el PRI, ese riesgo corren **Anaya** y **Zepeda** con **Christian Von Roehrich** en la delegación Benito Juárez, su bastión por excelencia en la CDMX.

Las acusaciones de fraude inmobiliario, con inspectores en mercados y áreas públicas, ambulantes y más, será un verdadero problema para el Frente y el proyecto de **Granados** y **Miguel Mancera** para mantener el gobierno de la CDMX en manos del PRD y la delegación en las de Acción Nacional.

Peor aún, con el demoledor 4.37% de calificación que dan los vecinos a **Christian Von**, según encuesta de El Universal, y con sólo el 16.3% de aprobación, 10 puntos abajo de **Enrique Peña Nieto**, el delegado de Benito Juárez va por la misma ruta judicial de los **Duarte** y **Borge**.

Christian Von Roehrich ya no es sólo un problema del PAN sino del Frente, y será tema de los precandidatos perredistas **Armando Ahued**, **Alejandra Barrales** y **Salomón Chertorivski**, como lo fueron los **Duarte** de **Miguel Ángel Yunes** y **Javier Corral** y **Borge** de **Carlos Joaquín**, y una panacea para **Claudia Sheinbaum**. ¿El virtual candidato a BJ **Santiago Taboada** lo llevaría ante la justicia...? Esa es otra buena pregunta.

EL PAIS DE LA SIMULACION: LOPEZ OBRADOR, 'INNOMBRABLE' EN SU PROPIO SPOT

 ¡Viva el país de la simulación...! En estas latitudes del planeta, los partidos tienen que registrar a precandidatos patifios, para poder hacer precampaña y que el INE de **Lorenzo Córdova Vianello** y un grupo de consejeros partidizados, les otorguen spots, para evitar líos en tribunales.

En esta farsa inducida, el partido de **Andrés Manuel López Obrador** grabó un spot con personajes que hablan que con "Ya sabes quién" vamos a estar mejor. En estos azares del destino, el líder de Morena se convirtió en 'El Innombrable', para NO violar la norma, aunque el PRI de **Enrique Ochoa** jura que los videomensajes de **José Meade Kuribreña** tendrán sustento jurídico, aunque no se registre otro precandidato.

Así que el disímulo tomó el lugar de la legalidad en este país, igual que los aspirantes presidencial que NO pudieron imponerse, se convirtieron en 'ciudadanos', a pesar de militar por décadas en sus partidos, como **Margarita Zavala** y **Armando Ríos Piter**, y otros que simulan ser ciudadanos, pero con partido.

Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>
Twitter: <http://twitter.com/malosos>



Nerviosismo de Morena

En las encuestas publicadas en las últimas horas a nivel nacional existe una constante que ha provocado nerviosismo en Morena y en la coalición Por México al Frente: el priista **José Antonio Meade** ha remontado cifras en las preferencias electorales. De acuerdo con datos internos del tricolor y con algunos estudios de opinión, el cambio de discurso de Meade y su nueva faceta como candidato presidencial han tenido ya un efecto en la ciudadanía. De ahí las reacciones de Ricardo Anaya y de Andrés Manuel López Obrador que comienzan a ver en el exsecretario de Hacienda un real enemigo a vencer.

Algo extraño sucede en la ASF

Un tuit que da cuenta de que la terna para Auditor Superior reventó, fue marcado con un "like" por la propia ASF. ¿Quién maneja la cuenta? ¿Algún oscuro interés?

Manotazo de Anaya en San Lázaro

Duro y fuerte fue el reclamo del ahora primer aspirante a la candidatura presidencial de la coalición al Frente por México, **Ricardo Anaya**, a su bancada en la Cámara de Diputados. Nos comentaron diputados blanquiazules, que a través de su exsecretario general y hoy presidente del partido, **Damián Zepeda**, Anaya metió reversa, desconoció los acuerdos en torno a la elección del nuevo Auditor Superior de la Federación, y hasta –nos dijeron– un fuerte regaño le tocó al coordinador azul, **Marko Cortés**, por haber permitido la llegada de **Arturo Orcí** a la terna finalista. Aunque a decir de Morena, no es más que otro chantaje de los que siempre aplica el PAN para ver qué saca.

El PES... un misterio

Aunque lo pareciera, el asunto ya no es una cuestión de desorganización. Resulta que desde el Partido del Trabajo llegó la invitación para dar cobertura periodística a la firma del convenio de coalición del PES con Morena (la segunda que se envía en menos de 15 días). Pues bueno, a un día de firmar esta coalición, el Partido Encuentro Social no ha confirmado si va o no va. En el PT es un misterio si hoy se podrá ver a **Hugo Erik Flores**, líder del PES, junto a **Andrés Manuel López Obrador** y el petista **Alberto Anaya**.

Panismo poblano, clave para la coalición

En sus múltiples discursos e intervenciones, luego de que reconociera su intención de convertirse en presidente, el panista **Ricardo Anaya** presumió la potencia con la que competirá Por México al Frente, destacando que los 16 estados gobernados por los partidos de la coalición hacen paridad de fuerzas con las 16 entidades que hoy gobierna el PRI. Sin embargo, nos aseguran que la aritmética del queretano puede verse truncada en Puebla, donde el exgobernador **Rafael Moreno Valle** podría retirarle el apoyo de su estructura. Será en las próximas semanas cuando se defina el bando en el que jugará el panismo poblano: si se alinea a su exlíder nacional o va con de **José Antonio Meade**.

Debut de Otto

El secretario de Educación Pública, **Otto Granados Roldán**, tendrá su primera presentación pública desde su nombramiento, el pasado miércoles. A una semana del relevo, participará en la 31 Sesión Ordinaria del Colegio de Directores Generales de Institutos Estatales de Educación para Adultos y Delegados del INEA. Su presencia se da luego del análisis del programa Escuelas al CIEN realizado por la UNESCO. Mientras tanto, todo en la SEP sigue sin más movimientos.

**ESTRICTAMENTE
PERSONAL**

>
**RAYMUNDO
RIVA PALACIO**



Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

El Frente: el escorpión

Una de las fábulas más célebres atribuidas a **Esopo** es la del escorpión y la rana, donde el batracio ayuda al depredador a cruzar el río y ve materializados sus dudas y temores cuando, a la mitad del camino, le cruza su venenoso aguijón. Las fábulas tienen una finalidad didáctica ética y universal, que llega a una expresión sublime cuando la rana que le pregunta por qué ha podido hacer algo así, ya que morirán los dos ahogados. “No he tenido elección”, dice el escorpión, en una de las frases más citadas a lo largo de los siglos, “es mi naturaleza”. Es la moraleja de cómo hay quienes sacan su maldad sin importarles las consecuencias, incluso dañándose a sí mismos, que se puede aplicar mecánicamente a Ricardo Anaya, el autoproclamado candidato de una coalición armada a su gusto y necesidades. Pocos como él simbolizan mejor las ambiciones sin escrúpulos.

Anaya presionó y chantajeó a un grupo de dirigentes del PRD que, mermado su peso electoral en los últimos años, se enfrentó a la disyuntiva de, o aceptaba las condiciones del ex líder del PAN para unirlo como candidato de un Frente Ciudadano que se rebautizó

como Por México al Frente, o quedaba expuesto a que Andrés Manuel López Obrador, quien los ha descalificado de manera sistemática por aventureros oportunistas, les chupara cuadros, militantes y votos sin que pudieran hacer nada por impedirlo. Los líderes perdedistas no lo admiten abiertamente, pero carecen de argumentos objetivos para refutar que su destino, sin el Frente y sin el PAN, significaba la muerte como partido. Esa dirigencia está convirtiendo a la izquierda reformista mexicana en el Partido Verde del PAN, utilitario y desechable en el momento que sea un lastre.

El escorpión está montado sobre la rana amarilla cruzando el río hacia la contienda presidencial. ¿Cuánto tardará en traicionarlos? Ya lo verán e irán comprobando si así sucede, concede Héctor Serrano, líder de Vanguardia Progresista, una de las corrientes del PRD y la más cercana al jefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, a quien no le dieron la oportunidad, si pudiera llamarse así, de que Anaya lo traicionara. Ellos hicieron el trabajo sucio, sin que Anaya se manchara las manos. El precandidato del PAN, y del PRD y de Movimiento

Ciudadano, se ocupará de ellos en el futuro, si fuera necesario. ¿Cómo se puede afirmar con tal contundencia tal escenario? Porque, como le dijo el escorpión a la rana, está en su naturaleza.

Hace 13 meses se describió en este espacio la forma como Anaya ha traicionado sistemáticamente a quien le ha ayudado. Lleva alrededor de 15 años haciéndolo y sería ingenuo pensar que no se repetirá. El domingo, al anunciar que buscaría la Presidencia, comenzó a picar a los suyos. Anaya disparó sus dardos envenenados contra los dos expresidentes panistas. Sobre Vicente Fox, expresó: "En el 2000, cuando ganó Vicente Fox, muchos soñamos con que la derrota del PRI traería todos los cambios anhelados. Pero seamos francos y hagamos autocrítica de esta circunstancia: no cambiamos el régimen. Un ejemplo que pinta de cuerpo entero es el *Pemexgate*".

El gobierno de Fox investigó el desvío de más de 500 millones de pesos de Pemex a la campaña de Francisco Labastida y dos años después de comenzar la averiguación, la concluyó sin procesar a nadie. El Instituto Federal Electoral –hoy Instituto Nacional Electoral–, multó al PRI con mil millones de pesos por no haber reportado esos gastos. "Al líder del sindicato petrolero no se le tocó ni con el pétalo de una rosa", añadió Anaya, "y ese sistema corporativo y clientelar del PRI permaneció prácticamente intacto". No lo dijo el precandidato, pero en esa elección también se investigó a la organización privada Amigos de Fox, a la que el IFE documentó al menos 46 millones de pesos de financiamiento ilícito en la campaña presidencial. Tuvo menos consecuencias que el *Pemex-*

gate porque el gobierno panista, donde el principal asesor de Anaya, Santiago Creel, era secretario de Gobernación, se negó a aportar la documentación solicitada. Un diputado priista denunció en su momento las irregularidades. Ese diputado estuvo el domingo codo a codo con Anaya, el gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes.

Anaya fue selectivo en la crítica contra Fox, al igual que la que enderezó contra Felipe Calderón. "No cambiamos las estructuras clientelares y corporativas del PRI, y quedó intacto el pacto de impunidad", dijo. "Se le entregó a Elba Esther Gordillo el control de la educación básica en nuestro país, nombrando a su yerno subsecretario de Educación Básica". Es cierto, sólo que habría que recordar algo: el subsecretario respondía a las órdenes de la secretaria de Educación, Josefina Vázquez Mota, a quien apoyó como candidata al gobierno del Estado de México, y él mismo fue subsecretario de Turismo en la administración de Calderón. Y el gobernador Yunes formaba parte orgánica de esa estructura clientelar que tanto denostó el domingo.

El precandidato es el escorpión que está matando a la rana, su rana. Comenzó su campaña presidencial el domingo mordiendo la mano que le dio de comer durante años, el panismo en Los Pinos. Nada nuevo. Ese es Anaya, descrito por uno de los interlocutores que ha tenido a lo largo de los dos últimos años como un político "muy inteligente, valiente, pero pragmático y sin escrúpulos". Picar a la mitad del río es una apuesta osada, incluso para quien, hasta ahora, se ha salido con la suya.

USO DE RAZÓN
> PABLO HIRIART



Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

Un Frente frío

Anaya se salió con la suya de tener un Frente que le permita ser candidato presidencial, en tanto que el PRD le dio la espalda a Mancera y se fue con el panista para asegurar posiciones en el Congreso y, de ser posible, en el gabinete. Dicho y hecho. No hay novedad.

¿Cuál es el perfil ideológico del Frente? No tiene, y tal vez es mucho pedir.

Pero entonces ¿cuáles son sus propuestas básicas? Tampoco tiene. Y eso que dicen haber trabajado meses en “el programa” en torno al cual saldría el candidato.

Cuentos. No hay tal programa ni existe proyecto alguno. Sólo hay candidato.

Sabemos muy bien cuáles son sus “antis”. Es antipriista. AntiLópez Obrador. AntiCalderón. AntiFox. Y está en contra de la corrupción, como todos dicen estarlo.

¿Qué sí lo define? No hay nada, absolutamente nada.

Planteó su candidato Ricardo Anaya, del PAN, que cuando llegue a la Presidencia va a otorgar una “renta básica universal” a cada mexicano por el sólo hecho de serlo.

Es un disparate financiero, inconcebible en un panista, y un acto de injusticia social, increíble en un perredista.

Va a tener que quitar 500 mil millones de pesos del presupuesto, eliminar programas sociales, para darle 500 pesos al mes a cada ciudadano mayor de edad, sea cual sea su situación económica.

Le va a quitar a los pobres para darle a quienes no lo necesitan.

Y ya hemos visto el fracaso histórico del populismo que se basa, precisamente, en quitar a unos para dar a otros.

Dice que va a encarcelar a los corruptos. Muy bien, pero la idea del PAN y del PRI era crear una fiscalía autónoma que actúe contra la corrupción. Y que ese combate no dependa de la voluntad del presidente en turno, sino de la acción imparcial de una institución: la Fiscalía.

En Estados Unidos nadie se pregunta qué va a hacer Trump contra sus enemigos políticos. Los ojos están clavados en lo que haga Robert Mueller, un fiscal autónomo.

Anaya le puso una golpiza al expresidente Felipe Calderón por su estrategia de seguridad. Bien, no le gustó esa estrategia, pero cuál va a ser la suya.

¿Cómo va a hacer él para evitar que aumente la criminalidad y que los integrantes de los cárteles no se maten entre ellos?

¿Va a sacar al Ejército? ¿Va a despenalizar las drogas? ¿Qué va a hacer?

No se entiende lo que quiere con la economía. Irá afinando una propuesta, pero durante meses él y sus aliados –Dante y Barrales–, nos dijeron que estaban trabajando en ella para tener “primero el programa y después el candidato”.

¿Cuál va a ser la política fiscal de Anaya? ¿La que está por cobrarle más al que gana más (PRD)?, ¿o la que está por cobrarle más al que consume más (PAN)?

Anaya llegó a la candidatura presidencial y tras de sí dejó un reguero de panistas atropellados. Eso lo pudo lograr de manera exitosa porque tenía el control del partido. Con habilidad eludió competir, y esa ventaja ya no la va a tener.

Deberá competir contra Meade y contra López Obrador, sin un partido cohesionado que lo respalde.

Los votantes le huyen a los partidos divididos. Ruffo les dijo “pus” a Margarita y a Calderón.

Madero, expresidente del partido, llamó públicamente –aunque no en persona– “pendejo” al expresidente Fox, el que derrotó al PRI luego de 70 años de gobernar ininterrumpidamente y llevó al PAN a Los Pinos.

Los perredistas también están divididos, aunque sus dirigentes se hayan logrado cohesionar en torno a las expectativas de cargos en el Congreso.

No hay certidumbre en nada con el Frente. Ni en cómo va a gobernar, ni si van a sumar a todos los que lastimaron o se ahonda más la herida.

Es un Frente frío.

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



LA CORRUPCIÓN PANISTA

¿Alguien recuerda a cuántos funcionarios entamaron en la administración de Felipe Calderón?

LUIS SOTO

Cuando Felipe Calderón llegó a Los Pinos, la sociedad pensó ingenuamente que iba a entambar a su antecesor, a la esposa de éste y a los hijos de ésta por los numerosos actos de corrupción que cometieron. Si lo hace, pasará a las páginas de la historia de este país como el primer presidente panista que envió a la cárcel al primer ex presidente del mismo partido. Obviamente, para el PAN, el costo político de esa decisión podría ser perder la presidencia de la República en 2012, advertían aquéllos. ¡Y si nada más le pone un calambre! **O sea, que en lugar de Fox, sea la señora o alguno de sus hijos** quienes paguen el pato. Pues a lo mejor el presidente gana más credibilidad y con ello mantiene con vida a su partido en el poder. La segunda opción para Calderón era seguir la tradición de los ex presidentes priistas, que les perdonaban la vida a sus antecesores. Obviamente esta decisión tampoco garantizaría que el PAN conservara la Presidencia de la República en 2012. Como Calderón no quiso dismantelar las estructuras de corrupción instauradas por el PRI -Ricardo Anaya dixit-,

pues echaron al PAN de Los Pinos. Pero antes, Felipe y varios de sus colaboradores se involucraron en la bandera

CON ELLO MANTUVO CON VIDA A SU PARTIDO

de la corrupción, y terminaron el sexenio aventándose desde la Estela de luz, monumento, perdón, elefante blanco, creado ex profeso para dicha acción. No se puede negar que cuando Calderón inauguró el gobierno del "cambio con rumbo desconocido", tenía la intención de

combatir la corrupción, para lo cual diseñó una estrategia que anunció a mediados de 2007, que entre otras cosas contemplaba. Promover una cultura anticorrupción. El gobierno implantará programas, estrategias y acciones necesarios, coordinándose con las instancias internacionales y nacionales, públicas, privadas y sociales que quieran apoyar la campaña en favor de la honestidad en el servicio público. Es imperativo que la transparencia es parte esencial de las actitudes y comportamientos de empresarios, sociedad civil, partidos políticos, organizaciones sindicales, servidores públicos y ciudadanos. Además de difundir las sanciones que se aplican a los servidores que incurrir en actos ilícitos, para activar los mecanismos de sanción social. ¿Alguien recuerda a cuántos funcionarios entamaron en la administración calderonista?

AGENDA PREVIA: La final de fútbol entre Tigres de Nuevo León y Rayados de Monterrey demostró "one more time" la relevancia de la televisión abierta. Los derechos de tv que detenta Televisa hizo que esta emisión registrara 23.7% de share, de acuerdo con cifras de Nielsen IBOPE México, al transmitirse por las estrellas y otros canales de esa televisora, con lo que alcanzó 3.6 millones de televidentes, superando a su competencia que también difundió el partido por 62.32%. Tan relevante es su participación, que incluso el gobernador de la entidad, Jaime Rodríguez "El Bronco", reacio al principio de su gestión a los medios, anunció el interés de su gobierno y de empresas patrocinadoras a que se difundiera la final por señal abierta. ¿No que no?

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA



FRENTES POLÍTICOS

I. Como niños. Al menos cinco senadores del Partido del Trabajo, **Manuel Bartlett, Luis Miguel Barbosa, Zoé Robledo, Luz María Beristain y Raúl Morón**, se fueron de pinta. Ayer abandonaron la sesión del Pleno del Senado para asistir al registro de **Andrés Manuel López Obrador** como precandidato de Morena a la Presidencia de la República. Lo hicieron a pesar de que, en julio pasado, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dejó en claro que los senadores violan la ley al asistir a eventos partidistas en días de trabajo. Aquella vez el Tribunal ordenó al Senado sancionar a 11 senadores, entre ellos **Barbosa, Robledo y Beristain**, por abandonar sus actividades legislativas para asistir al inicio de campaña de **Delfina Gómez** como candidata al gobierno del Estado de México. Lo grave de esta situación es que precisamente quienes diseñan las leyes, las ignoran.

II. Apurados. **César Camacho**, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, hizo votos para que la Ley de Seguridad Interior quede lista este mismo jueves, pues asegura que está apegada a derecho y a los ordenamientos constitucionales. En San Lázaro, los diputados ya se preparan para cerrar el periodo ordinario, y ayer aprobaron 29 dictámenes sin discusiones con 24 oradores. Sin embargo, la falta de acuerdos se hizo patente una vez más y se puso en riesgo el nombramiento del nuevo auditor superior de la Federación, sucesor de **Juan Manuel Portal**, una de las piezas clave en el combate a la corrupción. Al PAN no le gustó la terna de candidatos. Este viernes concluye el periodo ordinario de sesiones y, una vez más, los legisladores dejarán pendientes. Eso sí, se van de vacaciones y regresarán el 1 de febrero. Y aun así reciben su salario, bonos, aguinaldos...

III. Añicos. **Damián Zepeda**, líder nacional del PAN, afirmó que **Felipe Calderón**, expresidente de México, "carece de objetividad" al hacer crítica en contra de los albiazules, su propio instituto político. Aseguró que estos señalamientos gozan de un conflicto de interés, pues **Margarita Zavala**, la exprimera dama, busca ser candidata independiente a la Presidencia. "Yo respeto el cargo que ocupó, la investidura que tiene y creo que los comentarios han sido muy bajos y, sinceramente, no pienso rebajarme a ellos. En el PAN buscamos la unidad en torno a principios, no a intereses", advirtió. Es evidente que se llevan mal. Apenas el 9 de diciembre, en su cuenta de Twitter, **Calderón** escribió: "#PatánZepeda será el Presidente más inculto e inescrupuloso en la historia del PAN. Qué pena". Un partido muy partido.

IV. Alianzas navideñas. **Hugo Eric Flores**, presidente del Partido Encuentro Social, no tendría que tomarse tanto tiempo en decidir qué hará el PES en las elecciones de 2018. ¿Se aliarán con Morena y el PT? "Tuvimos nuestra Comisión Política Nacional la semana pasada, hay una voluntad de integrarnos a la coalición, aunque hay temas que aún no terminan por resolverse del todo", afirmó. De no concretarse una alianza, Encuentro Social elegirá entre tres precandidatos a su contendiente por la Presidencia en 2018. Para garantizar su registro, el PES busca amarrar 60 candidaturas a la Cámara de Diputados y de 9 a 16 posiciones en el Senado, todo esto, en negociación. ¡Ojo! si los partidos grandes van en coalición, los chicos deben hacerlo de la misma manera. Aliarte o morir, pues hay quienes ironizan diciendo que hay más "encuentro social" en las páginas de Twitter. Y sí.

V. Otro frente. Sí, surge otro frente, pero éste no es político, sino tendente a combatir el deterioro ambiental. En el marco de la cumbre One Planet, en París, Francia, el presidente **Enrique Peña Nieto** anunció los compromisos de México para seguir haciendo frente al cambio climático. Ante jefes de Estado, de gobierno y representantes de 127 naciones, el mandatario anunció su respaldo al presidente **Emmanuel Macron** para apoyar con recursos adicionales al Panel Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático con el propósito de promover soluciones científicas. Excelente ejemplo de congruencia ambiental a nuestro vecino **Donald Trump**... y no, él no estuvo presente.

ALHAJERO

#OPINIÓN



AMLO Y MONREAL, ANTICLIMÁTICOS

Lo menos que hubiéramos imaginado era un acto tan parco y formal, como el que tuvo ayer AMLO en su registro

MARTHA ANAYA

Los Morenos andan anticlimáticos: ni **Andrés Manuel López Obrador** emocionó ayer con su registro como precandidato –por tercera ocasión– a la Presidencia de la República; ni **Ricardo Monreal** se despedía de la delegación Cuauhtémoc –hoy lo hará formalmente– como había soñado. “Me voy tranquilo, en paz; sin bombo ni platillos...”, diría el zacatecano.

Monreal atraía los reflectores al término del sobrio evento en el que el líder de Morena firmó su registro ante un selecto grupo de dirigentes de su partido (no llegaban al centenar) y leyó un avance de las propuestas de su campaña presidencial. Propuestas, por cierto, que pocos y desganados aplausos arrancaron entre sus correligionarios.

Sería la sobriedad del ambiente y lo complicado –pésimamente organizado– que fue ingresar al salón, el caso es que buena parte de los invitados apenas si lograron pasar cuando **López Obrador** ya leía sus cuartillas y nadie entendía claramente si se había registrado o no. En cuanto a la prensa, ya imaginarán. A portazos, de plano, entramos

buena parte de los periodistas. De **César Yáñez**, ni sus luces (de por sí, es de los encargados de comunicación que ni siquiera contestan el teléfono).

MONREAL RENUNCIA HOY A LA DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC

El caso es que el acto no prendió. **Andrés Manuel** entró y salió –seguido por su esposa y sus hijos– en escasa media hora. Desconcertante, pues, el famoso registro como precandidato.

Por ahí se quedaron luego **Yeidkol Polevnsky**, ahora al frente del partido (tras la renuncia de AMLO a la Presidencia); **Claudia Sheinbaum** y **Martí Batres**, cuya empresa será ganar la Ciudad de México para Morena; **Delfina Gómez**, **Alfonso Romo**, **Esteban Moctezuma**, **Bertha Luján**, **Horacio Duarte**, **Manuel Bartlett**, **Elena Poniatowska**, **Mario Delgado**, **Miguel Barbosa**.

ES PROBABLE QUE ACOMPAÑE A ANDRÉS. – Respecto de **López Obrador** y de **Sheinbaum**, **Monreal** asienta: “No hay deudas que pagar, ni compromisos por cumplir”.

Sin embargo, renuncia hoy de manera definitiva como delegado de la Cuauhtémoc, porque tiene pensado “acompañar a **Andrés** en lo que haga falta... Lo voy a ayudar a él y también a **Claudia**, a Morena. No hay restricción...”.

En opinión de **Monreal** –ex coordinador de la campaña presidencial de AMLO en 2006–, la correlación de fuerzas y las candidaturas rumbo al 2018 pintan así: **Andrés Manuel** representa el cambio. La concreción de una larga travesía. Un sueño aspiracional. El antisistema. La derrota del *statu quo*; el **Frente** es una novedad. Intenta apoderarse del centro–derecha; y el **PRI** simplemente eligió por la continuidad. Lleva la posición más complicada.

“El flanco de la izquierda lo lleva **López Obrador**; el flanco de la derecha, el **Frente** (con **Ricardo Anaya**); el **PRI** transitará por el centro... No será una contienda fácil, no será un día de campo”, advierte.

GEMAS: Las autoridades capitalinas estimaron un record de siete millones de feligreses en la Basílica de Guadalupe para visitar a la Virgen Morena.

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA



Ese proyecto no lo tiene ni Suiza...

Andrés Manuel prometió ayer doble pensión para los viejitos, beca de dos mil 400 mensuales para 30 mil universitarios de escasos recursos, contratos de tres mil 600 pesos para los *ninis*; pensión para los discapacitados, un campo sin pobres, acceso gratuito a internet en hospitales, escuelas, plazas públicas y edificios del gobierno.

Y todo sin aumentar impuestos ni endeudar al país.

¡Casi el paraíso!, diría Luis Spota.

Ya me iba fascinado de la casa de Córdoba 170, en la Roma, donde **El Peje** registró su solicitud como candidato presidencial de Morena, pero me acordé de los cómo y me topé con la realidad.

El Peje pretende financiar un proyecto que no tiene ni Suiza con los ahorros derivados del combate a la corrupción y con la supresión de los gastos suntuarios.

Prometió, además, acabar con la importación de gasolinas, modernizar las seis refinerías existentes y construir otras dos.

La descentralización del gobierno federal que propone le llevó parte de su intervención.

Quiere llevar la Función Pública a Querétaro, Turismo a Chetumal, la SCT a San Luis Potosí, Economía a Monterrey, Salud a Acapulco, Educación Pública a Puebla, Cultura a Tlaxcala, Sedesol a Oaxaca, Sedatu a Pachuca, Medio Ambiente a Mérida, Pemex a Ciudad del Carmen, Energía a Villahermosa y un largo etcétera...

Las únicas que permanecerían en la Ciudad de México serían Hacienda, Relaciones Exteriores, Defensa, Marina y Gobernación.

"Habrán apoyos y facilidades para que los trabajadores al servicio del Estado puedan mudar su lugar de residencia", prometió el *moreno*.

No tengo idea del número de burócratas que tendrían que salir de la Ciudad de México, pero mover todo el aparato de gobierno parece una tarea muy cara y nada fácil.

López Obrador no quita el dedo de renglón. Hará una consulta sobre la amnistía a "infractores que opten por su reinserción" en aras de recuperar la paz.

■ El citado registro marcó la reaparición de **Ricardo Monreal** en un acto con el precandidato de Morena. La presidente de ese partido ya es **Yeidckol Polevnsky**.

El zacatecano deja hoy de ser delegado en la Cuauhtémoc. Se va a dedicar de tiempo completo a "hacer ganar" a Morena. Frente a las grabadoras promete incluso ayudar a **Claudia Sheinbaum**, la misma que ganó la encuesta *partito* para elegir candidato a la Jefatura de Gobierno.

El sucesor de **Ricardo** en la delegación será designado por la Asamblea Legislativa, a propuesta del jefe de Gobierno, **Miguel Mancera**.

Monreal nos dejó claro que no va a la presidencia de Morena ni quiere un cargo en el gabinete de **Andrés**, en caso victoriosa. Lo que sí evalúa es ir al Congreso.

No dijo si como senador o como diputado.

■ Otro que asegura que no va a ser candidato "a nada" es el perredista **Jesús Ortega**.

Al igual que **Monreal** con Morena, **Chucho** se va a sacrificar por "el triunfo del Frente" en las elecciones del primero de julio próximo. En charla de banqueta, nos dijo también que siete de las nueve gubernaturas que se disputarán el primero de julio próximo ya están "sigladas".

Tres van para el PAN, otras tres para el PRD, no especificó cuáles. Una, Jalisco, va para el MC. Chiapas y Yucatán no han sido "sigladas" todavía.

Las negociaciones han arrojado que aproximadamente 150 de las 300 candidaturas a diputados van para los azules; 110, para los amarillos, y 40, para el MC.

A **Chucho** le expusimos nuestras dudas sobre el proceso de elección del candidato del Frente a la Jefatura de Gobierno.

Mancera dio luz verde para que se registraran, además de **Alejandra Barrales**, el secretario de Desarrollo Económico, **Salomón Chertorivski**, y el doctor **Armando Ahued**, secretario de Salud y padre de Médico en tu Casa.

Los tres están identificados como manceristas. Se sabe, sin embargo, que **Alejandra Barrales** no está en los mejores términos con el jefe de Gobierno, quien lamentó que el proceso para elegir a los candidatos del Frente no hubiese sido democrático.

"A lo mejor los dejó correr para ver cuál es el mejor candidato", respondió.

■ Dice el refrán que del plato a la boca se cae la sopa. Es lo que pasó con la elección del auditor superior de la Federación. De

la terna que integran **Arturo Orcí**, **David Colmenares** y **Ángel Trinidad Zaldívar** iba a salir este martes el sucesor de **Juan Manuel Portal**.

Pero nos dicen que, de un momento a otro, el PAN cambió su postura, por instrucciones del presidente interino del partido, **Damián Zepeda**. El pretexto fue que hay que escuchar a la sociedad civil.

El viraje provocó irritación en el coordinador de los diputados del PRI, **César Camacho**. Escribió en su cuenta de Twitter. "Carentes de profesionalismo y faltos de seriedad @diputadospan deshonran sus compromisos echándose para atrás e incumpliendo su obligación, al dejar de respaldar sus votos emitidos en comisiones".

El tema del auditor se pasó a la sesión del jueves, nos dijo **Jesús Zambrano**, diputado del PRD. No hay certeza de que para ese día haya acuerdos.

La postura del PAN molestó también a Morena. Su coordinadora, **Rocío Nahle**, advirtió a los azules que si buscan "fiscal a modo" se van a quedar con las ganas. "Morena no va a votar por ninguna persona que no esté en esta terna", dijo.

Por cierto que **Alfonso Camacho**, vocero del coordinador de la bancada del PRI, nos aclara el motivo de la salida, el lunes, de **César Camacho** del acto donde el PVEM lanzó a **Meade** como precandidato presidencial.

Jura que tiene que ver con el compromiso de firmar con la UNAM un convenio de colaboración sobre doctorado en derecho, y no con el hecho de que lo sentaron junto al incómodo diputado chiapaneco del PVEM, **Eduardo Ramírez**. Mandó fotos del acto con el rector **Enrique Graue**.

Ningún dirigente de Morena será candidato

TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

Un día me preguntó el perredista **Jesús Ortega**:

-¿Sabes por qué **Andrés** postula candidatos de mediana estatura política?

-No. ¿Por qué? -expresé mi duda.

-Porque no quiere que le hagan sombra. De esa manera cuando va a una campaña el personaje es él, no el candidato local ni el dirigente de su propio partido -dilucidó el dirigente de Nueva Izquierda (NI).

Recordé algunos nombres -**Cuitláhuac García** en Veracruz, **Delfina Gómez** en el Estado de México, **Armando Guadiana** en Coahuila... - y comprobé la constancia de esta costumbre.

La tradición se prolongará en el proceso de 2018.

Andrés Manuel López juntó a varios dirigentes estatales los enfrió con una sola frase:

-Ninguno de ustedes será candidato en 2018.

Algunos preguntaron la razón y la escucharon:

-Porque prefiero mantener la estructura del partido porque las elecciones se ganan con es-

tructura. Por no tener estructura nacional me robaron las elecciones de 2006 y 2012.

Y todos -**Carlos Peñafiel** en Querétaro, **Oscar Gurría** en Chiapas, y así... - apechugaron.

El propio **Gurría Penagos** verá encumbrarse hoy como candidato a **Rutilio Escandón** en demérito suyo, pero nadie le discute al amo y señor absoluto del Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

La única excepción de esta regla mesiánica será **Martí Batres** y está por verse si **Polevnsky**, pero ellos gozan de los privilegios del señor.

DOBLE TRAICIÓN A RICARDO MONREAL

El caudillo de Macspana no tiene piedad siquie-

ra por sus leales.

Apenas ayer informábamos de cómo avanzaban las negociaciones con **Ricardo Monreal Ávila** para incorporarlo como presidente de Morena tras el registro de **Andrés Manuel López**.

El tabasqueño adelantó los hechos a los compromisos.

Oficialmente **López** renunció antes de inscribirse en el Instituto Nacional Electoral (INE) y de inmediato dio la instrucción a **Yeidckol Polevnsky** de asumir la presidencia de Morena.

También a ella le había ofrecido ese ascenso, como relatamos ayer.

A **Polevnsky** sí le cumplió; a **Monreal** lo traicionó por segunda vez en menos de cuatro meses.

Se le adelantó mientras él, doctorado en derecho al fin, se disponía a cumplir las formas y presentar su solicitud de licencia ante la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF).

Quizá más adelante tenga alguna opción, pues la comunicación **López-Monreal** no se ha roto.

ARTURO ZAMORA: SU ADIÓS A JALISCO

Otros adelantos de este espacio se han cumplido puntualmente.

El viernes pasado anunciamos la decisión de postular los abanderados a gobernadores priistas por **dedazo** con el eufemístico término de **candidatos de unidad**.

El primer caso resuelto fue Jalisco.

Como **Arturo Zamora** se negó a "recoger los despojos del PRI", según señalamos el 13 de octubre, la cúpula recurrió a **Miguel Castro**, delfín del gobernador **Aristóteles Sandoval**.

Zamora no cedió a la invitación de la dirigencia encabezada por **Enrique Ochoa** ni a las tentaciones de los representantes de la triada **José Antonio Meade-Aurelio Nuño-Luis Videgaray**.

Se cumple lo escrito aquí el 13 de octubre:

"Desde la CNOP tiene un espacio nacional y puede colocarse, amén de múltiples cargos actuales, en ruta para el próximo sexenio".

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

Los rehenes del Congreso

La impartición de justicia es considerada uno de los grandes pendientes del país, percepción que parece tener sin cuidado al Poder Legislativo, pues ante la situación actual de falta de titulares en la Procuraduría General de la República y en la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales no hay acuerdos para nombrar a los aspirantes a encabezarlas.

Como señala la información que publica hoy EL UNIVERSAL, todo apunta a que el año terminará con al menos cuatro instancias acéfalas, que son claves para la vida pública: las fiscalías citadas, la anticorrupción y la Auditoría Superior.

EDITORIAL

Las bancadas en el Congreso se escudan en el argumento de que buscan que los seleccionados lleguen "con consenso y no con mayoría". No hay duda de que es una condición necesaria, pues quienes ocupen esos cargos requerirán el apoyo generalizado de los partidos para actuar con la autonomía que demandan esas posiciones. El problema, sin embargo, surge cuando lo que parece dominar es la agenda electoral y no el genuino interés de arropar de la mejor manera posible a los que resulten designados.

Al igual que en la elección de auditor superior de la Federación, tampoco hay coincidencias para la designación de los

magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, especializados en el combate a la corrupción. México requiere acuerdos para que las instituciones realicen sus funciones de manera completa, adecuada y se privilegien por encima de las diferencias que puedan existir en un proceso electoral.

El país ha avanzado en la construcción de organismos autónomos, como la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y con la puesta en marcha de leyes como la de transparencia, pero ha quedado corto en temas como el combate a la corrupción. El esquema previsto para el Sistema Nacional Anticorrupción al día de hoy se encuentra cojo por estar incompletas las designaciones que debe acordar el Poder Legislativo.

La parálisis deliberada o por omisión en que incurren los legisladores tuvo como consecuencia que hace unas semanas ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenaran a ambas Cámaras expedir la ley reglamentaria sobre el gasto oficial en comunicación social, tras 10 años de permanecer en el olvido.

Instituciones que imparten justicia no pueden ahora ser rehenes de la apatía legislativa, así como de la mala práctica de alcanzar acuerdos al cuarto para las 12; con ello se puede poner en riesgo la estabilidad durante el proceso electoral de 2018. ●

Ahmad, de diez años, se fue con su familia de Aleppo, Siria, para aventurarse a un éxodo lleno de peligros. Como él, millones de sirios huyeron de una dictadura de 40 años, tres ejércitos en combate y un grupo terrorista que controlaba territorios. Una guerra que hasta ahora ha dejado más de 350 mil muertos y 12 millones de desplazados dentro y fuera del país. De una población de 18 millones.

Entré a Damasco en 2012. En el estacionamiento de la capital siria, un taxista me contó: "Tú no sabes lo que era esto antes de la guerra, la gente inundaba las calles, no había dónde dejar el coche".

Una explosión cercana hizo vibrar el suelo.

—¿Y eso? —le pregunté.

—Bombas —me respondió con gesto de resignación. Así era todo el tiempo.

Cuatro años después, en Lesbos, Grecia, siguiendo la ruta de Ahmad y su familia para escapar del horror, vi de frente el monumento a la peor crisis humanitaria desde la Segunda Guerra Mundial. Era el depósito de historias de vida y destinos de muerte: "El Valle de los Chalecos", donde se amontonaban los salvavidas de esos millones de víctimas de la guerra en Siria. También de migrantes que huían de Irak y el norte de África. Pero sobre todo sirios.



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola

Siria: ganó la dictadura asesina

Este lunes, el presidente Vladimir Putin viajó de sorpresa a Siria. Se reunió con el dictador al que querían derrotar las manifestaciones democráticas que estallaron en marzo de 2011 y a las que respondió con una represión sangrienta: Bashar al Asad. Sigue en el poder, apoyado por Rusia, después de 6 años de muerte en todo su país.

Festearon la "derrota" del Estado Islámico, cuyo califato en Raqqa ya no existe. Y Putin anunció el inicio del retiro de las fuerzas militares rusas. Para ellos, la guerra ya terminó. Para Moscú, la santa solución es mantener en el poder a Al Asad.

Ganó la dictadura asesina, pero el país sigue siendo un polvorín. El terrorismo está escondido y no dejará de golpear. Millones están fuera. Nada quedó de los ideales democratizadores. Los grupos que los impulsaban fueron catalogados convenientemente como terroristas por el régimen de Al Asad y por Rusia, y fueron olvidados por Europa y por Washington.

El Estados Unidos de Donald Trump, siempre atrás de Putin, ya no se mete.

Siria es el mejor espejo de la nueva política mundial que impulsan Trump y Putin, no se sabe si coludidos: Moscú es el centro de po-

der al que voltean los actores de Medio Oriente en busca de soluciones a sus problemas estratégicos. Terminaron décadas de viajes a Washington para tratar los conflictos de la región. El reconocimiento de Trump de Jerusalén como capital de Israel es el broche de oro a una política de reducción de la influencia de su país.

Es cierto que la debilidad estadounidense en Siria comenzó con Barack Obama. Pero Trump prometió en campaña a su base de simpatizantes, los que al final lo llevaron a la Casa Blanca, que Estados Unidos ya no se involucraría en conflictos lejanos ni gastaría el dinero de los contribuyentes en ellos.

Lanzó un ataque con misiles contra una base siria después de ver a su hija Ivanka conmovida por las imágenes de redes sociales que mostraban un ataque químico contra civiles, incluidos niños y mujeres. Y no volvió a interesarse por Siria. Sin estrategia, sin consecuencias militares ni políticas, su ataque se volvió intrascendente, fiel reflejo de su postura frente al mundo.

Trump cumple sus promesas de campaña, Putin afianza su poder en el mundo, Al Asad se eterniza en el poder. Y Siria sigue siendo un polvorín y una olla de dolor que no termina. ●

historiasreportero@gmail.com



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

La embajada que se volvió licorería

Durante varios años, entre 2007 y 2016, la embajada de México ante el Reino de Arabia Saudita tuvo doble función: al mismo tiempo que llevaba los asuntos diplomáticos y la representación de nuestro país ante una de las naciones más poderosas del mundo árabe, funcionaba también como expendio clandestino de venta de licores y bebidas alcohólicas de todo el mundo, que eran comerciadas desde la sede diplomática en el cotizado mercado negro de ese país musulmán, donde *La Sharia* o Ley Islámica, prohíbe y penaliza con cárcel, castigos corporales y hasta ejecución pública, el tráfico y la ingesta de bebidas alcohólicas y drogas.

Ese comercio ilegal de alcohol, que generaba millonarias ganancias, era manejado personalmente por el embajador mexicano en Arabia Saudita, Arturo Trejo Nava, durante ese periodo. Aprovechando la "franquicia diplomática" para importar vinos y licores, que el go-

bierno saudiarabe da a embajadas extranjeras para consumo exclusivo de sus invitados y eventos, el diplomático llegó a importar hasta un contenedor de bebidas como whisky, vodka, tequila y ron, que vendía a clientes que acudían a comprarlas directamente a la residencia del embajador, habilitada como licorería.

Según el expediente de una investigación en curso, realizada por el Órgano Interno de Control (OIC) de la Cancillería, el embajador Trejo Nava montó un lucrativo negocio utilizando la residencia oficial, ubicada en una exclusiva zona de la ciudad de Riad, donde escondía, en bodegas, las cajas de licores y bebidas que vendía a clientes furtivos hasta en 200 dólares una botella de whisky o 300 una de vodka, por las que el embajador pagaba en promedio 20 dólares por botella. Las ganancias, en años que duró ese comercio ilegal, fueron estratosféricas para el representante de México. Por la investigación del OIC, que ya conoce la Secretaría de

la Función Pública, Trejo Nava está “suspendido” de cualquier representación diplomática y fue regresado a México desde la embajada de Rumania el pasado 19 de octubre. Dejo la embajada Saudita, tras 9 años en el cargo, en agosto de 2016, al ser transferido a Europa del este.

Cercano a Carlos de Icaza, subsecretario la SRE, el embajador Trejo nunca utilizó recursos públicos para comprar las bebidas que comerciaba, sino que invertía sus propios recursos, aclaran las investigaciones. De ser encontrado responsable de conductas ilícitas que señala el artículo 58 de la Ley del Servicio Exterior Mexicano, por “hacer uso ilícito o con fines de provecho personal de las franquicias, valijas, correos diplomáticos, recursos financieros y materiales, así como inmunidades y privilegios inherentes al cargo”, al embajador se le aplicaría una sanción establecida en el artículo 57 de la citada ley, que va desde la “suspensión, destitución y sanción económica. En todos los casos de destitución el sancionado quedará inhabilitado para reingresar al Servicio Exterior o desempeñar algún puesto, cargo o comisión temporal en el mismo”, reza el artículo.

El mercado negro del alcohol en Arabia Saudita opera aún con la estricta prohibición. Las penas por comerciar o consumir bebidas alcohólicas van, según *La Sharia*, desde cárcel hasta azotes al infractor. Pero eso no evita que hasta la realeza sea parte del comercio ilegal. Como el escándalo protagonizado en 2010 por un príncipe de la familia Thunayan, cuando un cable de Wikileaks reportó una fiesta clandestina de Halloween, en la que “el príncipe y más de 150 mujeres y hombres disfrazados consumían finas bebidas alcohólicas vendidas en el



mercado negro”. Sólo que, mientras esas penas no se aplican a 15 mil príncipes y princesas de la Casa Real Saudí, las ejecuciones, latigazos y otros castigos sí se aplican a extranjeros y a ciudadanos árabes que no son de la realeza.

El contrabando y la venta ilegal de alcohol y drogas en ese país está asociado con gente rica, con “contactos políticos o diplomáticos”, además de pilotos, empleados de aduanas y contrabandistas dedicados a esa actividad ilícita.

En ese “selecto grupo” estaba nuestro embajador que, más allá de si cometió o no un delito para las leyes mexicanas, claramente violó las leyes del país en donde residía y utilizó, vergonzosamente, la representación de México para enriquecerse con una actividad ilícita, exponiendo al prestigiado Servicio Exterior Mexicano a un escándalo que, en la Secretaría de Relaciones Exteriores que encabeza Luis Videgaray, habían querido mantener y manejar hasta ahora como un “asunto interno”. ●

EL CABALLITO

Mañana inscriben al frente de la CDMX



Mauricio Tabe Echarte

A contrarreloj los dirigentes del Partido Acción Nacional (PAN) en la capital del país, **Mauricio Tabe**, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), **Raúl Flores**, y representantes de Movimiento Ciudadano, negocian los acuerdos para el denominado Frente Ciudadano por la Ciudad de México, que de acuerdo a sus tiempos, este jueves lo inscribirán ante el instituto electoral de la capital del país. Hasta el momento siguen las negociaciones para determinar qué porcentaje de delegaciones le toca a cada uno de los partidos, cuántas de las 33 diputaciones

locales van a tener y, lo más importante, el número de secretarías del gobierno local les van a tocar, pues aquí en la capital van en gobierno de coalición.



Sergio Palacios Trejo

La lucha por la delegación Azcapotzalco
Donde las cosas se pusieron calientes fue en el PRD y en la definición del candidato a la alcaldía de Azcapotzalco, donde hay tres tiradores de peso. En la lista aparece **María**

Luisa Alpizar, actual diputada local: también está el nombre de **Sergio Palacios Trejo**, actual titular de la Central de Abasto y ex delegado que trae el apoyo del Gobierno central. Finalmente se inscribió **Fernando Cuéllar**, ex diputado local y quien forma parte del grupo de **Víctor Hugo Lobo**. Aquí las negociaciones serán importantes, porque además esta demarcación también la pelean los panistas.

Fepade vigilará padrones

Antes de que inicie el año electoral, el Gobierno de la Ciudad de México empezará a blindarse. Nos cuentan que, en breve, el jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, firmará un convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) para controlar la promoción de programas sociales durante la época de elecciones. Nos dicen que en el convenio también participará la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), la idea es plantear las reglas de operación de los programas sin que su promoción se confunda para otro fin.

Los costos del fervor guadalupano

La celebración de la Virgen de Guadalupe sale costosa para algunos municipios mexiquenses porque tienen que destinar recursos y personal para atender a miles de peregrinos que acuden anualmente a la Basílica ubicada en la delegación Gustavo A. Madero. Nos dicen que el ayuntamiento de Ecatepec, que administra el alcalde priista **Indalecio Ríos Velásquez**, tuvo que erogar cientos de miles de pesos durante el operativo guadalupano, pues por ese territorio municipal circularon más de dos millones de peregrinos para llegar a su cita de cada 12 de diciembre. Personal del gobierno local recolectó más de 40 toneladas de basura que a su paso dejaron los creyentes. Además, atendió personal médico a 300 lesionados. La fe cuesta, y cuesta mucho, dicen en Ecatepec.



Indalecio Ríos Velásquez



Capital político

**ADRIÁN
RUEDA**

jadriano02@yahoo.es

Barrales, la moneda de cambio

Si los perredistas quieren que la exdirigente sea la abanderada, tendrán que soltar una buena cantidad de posiciones al equipo mancerista.

Si como muchos aseguran, **Alejandra Barrales** traicionó a **Miguel Ángel Mancera**, la expresidenta nacional del PRD se convertirá en una moneda de cambio muy cara para el partido, aunque aún no está descartada para la candidatura por la Ciudad de México.

Al interior del sol azteca es un secreto a voces que **Barrales** se unió a las *tribus* antagónicas al jefe de Gobierno para dejarlo fuera de la contienda presidencial y fortalecer con ello al panista **Ricardo Anaya**; a cambio, ella sería la candidata del Frente en la capital.

Pensaban que luego del pataleo inicial, **Mancera** aceptaría la oferta política que le pudieran hacer PAN-PRD y Movimiento Ciudadano como consolución, y que una vez pasado el berrinche las cosas se acomodarían y todos contentos.

Pero la jugada de permanecer en el cargo y desde ahí controlar el proceso para que todo camine bien movió los hilos en el PRD; no así en el blanquiazul, cuyo dirigente se salió con la suya de ser el candidato presidencial.

Para vigilar que las posiciones que le toquen en la integración de una coalición de gobierno estén garantizadas, **Mancera** colocó a **Manuel Granados** —su colaborador más hecho—, quien se reunió con sus senadores y con el líder del PAN, **Damián Zepeda**, para operar.

Aunado a esta jugada nacional, el jefe de Gobierno tiene como ficha de cambio a **Barrales** y como respaldo a **Salomón Chertorivski** y a **Armando Ahued**, en ese or-

den, para presionar al PRD en la definición de la Ciudad de México.

Si los perredistas quieren que la exdirigente nacional de su partido sea la abanderada en la Ciudad de México, tendrán que soltar una buena cantidad de posiciones administrativas y legislativas para el equipo mancerista, que quedarían amarradas en la coalición.

Ése sería el pago que tendrían que hacer las *tribus* amarillas al jefe de Gobierno, pero conociendo a los caciques, y ante la escasez de posiciones, no es descabellado que dejen sola a **Alejandra Barrales** para que **Mancera** pusiera a uno de los suyos.

En ese supuesto, el gobernante se inclinaría por **Salomón Chertorivski**, quien es su favorito y el más capaz de los tres, pero los perredistas tratarían de vetarlo o, en su defecto, elevarían el precio para dejarlo pasar, lo cual podría atorar el acuerdo.

Sólo que el exsecretario de Economía no pudiera librar la barrera amarilla, su jefe se inclinaría por **Ahued**, que tampoco es una mala carta y que sería aceptado sin problema en el Frente de partidos.

Ante ese panorama, a **Mancera** se le amplía la baraja; a **Barrales** se le complica la decisión y al PRD le abre opciones para no desdibujarse en la Ciudad de México y acaparar el máximo de posiciones legislativas y las principales alcaldías para no perder en control territorial.

Por supuesto, se nota a leguas que el jefe de Gobierno no cranea solo esas definiciones, sino que escucha a su operador, **Héctor Serrano**, a quien tampoco le iría nada mal, puesto que colocaría a varias de sus piezas en posiciones importantes.

¿Qué tal Iztapalapa, por ejemplo?

El PRD no se puede poner tan nena, pues sin el gobierno local no ganan la Ciudad de México y **Mancera** podría, incluso, pactar al final con Morena para entregarle la capital a cambio de protección.

CENTAVITOS... **Víctor Hugo Lobo** pedirá licencia el viernes a la Gustavo A. Madero para buscar abiertamente el Senado, aunque eso no quiere decir que soltará el control de su territorio. La competencia por la nominación será fuerte y un factor a tomar en cuenta entre los suspirantes debe ser, entre otras muchas cosas, el nivel de académico. Y bueno, además de fuerza, al menos el delegado cuenta con carrera y una maestría en Administración Pública.

**PRIMER
CUADRO**

#OPINIÓN



SHEINBAUM CELADA

La precandidata recorre las delegaciones acompañada de Martí Batres, Clara Brugada y Andrés López Beltrán

ESPERANZA
BARAJAS

Desde hace un par de meses Claudia Sheinbaum ha recorrido las delegaciones acompañada de tres personajes Martí Batres, presidente de Morena en la ciudad; Clara Brugada, presidenta del Consejo Estatal, y Andrés López Beltrán. La idea es tener la estructura electoral sólida a nivel territorial en la disputa por la ciudad contra el PRD. Pero también les sirve para cuidarse unos de otros.

Esto ha permitido dar una imagen de integración frente a la base partidista, el proceso de cohesión en los recorridos es garantizado con la presencia del hijo de Andrés Manuel López Obrador, nadie se quiere pelear con él. Aunque en el interior, los grupos mantienen sus pugnas por las candidaturas.

La desconfianza es tal, que tanto Batres Guadarrama como López Beltrán cuidan celosamente a quien se acerca a la candidata de Morena para la capital, con el pretexto de que no la contaminen con grillas. De esta manera cada uno filtra la información necesaria.

Es innegable que Batres tiene más "colmillo" en el terreno político que López y Sheinbaum. Fuera de esa burbuja, muchos morenistas consideran que será él quien obtenga mayor ventaja en la postulación de candidaturas.

**SÚSPIRANTES
DE MORENA
ESTÁN
IMPACIENTES**

En esos recorridos, uno de los mensajes es que no hay fecha para que la Comisión de Elecciones termine las encuestas, así que es indispensable que se concentren en trabajar por las precandidaturas de López

Obrador a la Presidencia y de Sheinbaum Pardo al Gobierno de la Ciudad de México, que formalmente inician el 14 de diciembre. Esto mantiene en incertidumbre a tanto *suspirante*.

Por ello durante el registro de Claudia Sheinbaum como precandidata de Morena mencionó a un equipo de 16 personas, cuadros políticos que se formaron en su mayoría en el perredismo, pero también escritores, académicos, empresarias.

Es un primer guiño de integración, después del largo silencio a que se vio sometida, tras el enfrentamiento con Ricardo Monreal por la candidatura y el fuerte impacto del sismo en la delegación Tlalpan.

Pero hay otros personajes ubicados dentro de su primer círculo. Para empezar, Hugo Scherer, especialista en campañas que ha estado muy cerca de la izquierda vinculada a Andrés Manuel López Obrador, quien recientemente coordinó los trabajos para Delfina Gómez en el Estado de México. Ahora se ha colocado en el núcleo del equipo de la candidata de Morena en la capital; él toma decisiones y dicta directrices. También alguien que llegó para aportar ideas en la construcción del proyecto de gobierno de Morena es René Cervera, el hombre fuerte durante la gestión de Marcelo Ebrard.

Aunque Claudia Sheinbaum no es muy afín a los *marcelistas*, con el ex jefe de la oficina de la jefatura de Gobierno tiene vínculos que construyeron desde el mundo de la academia. Uno que se hace presente cuando es necesario es Alejandro Encinas, ni siquiera se ha tenido que afiliarse a Morena, pero está en primera fila.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM
@ESBARAJAS

13 DIC 2017

Página: 17 Sección: CIUDAD

En el contexto político electoral que se vive en nuestro país, el principal reto al que se enfrentan los partidos contendientes para las elecciones del 2018 está, definitivamente, en la Ciudad de México, que es donde reside la mayor parte del electorado urbano del país y donde gobiernos surgidos del PRD han ejercido el poder durante 20 años.

Ciudad gigantesca y concentradora, hermosa, muy noble y muy leal —como dijera el clásico—, pero con infinidad de injusticias, desigualdades, desafíos, contrastes y necesidades por resolver; integrada por una sociedad multifacética y pluriclasista: informada, exigente, solidaria y crítica, que está atenta al acontecer y dispuesta a actuar cuando siente la verdadera necesidad de hacerlo, requiere tener al frente de su gobierno un liderazgo sensible, pero de carácter férreo y de determinaciones firmes, que recuperen las mejores épocas del Distrito Federal.

Hace falta un reformador a fondo, con espíritu innovador y con gran creatividad en todos los aspectos, como lo es Mikel Arriola. En medio de un panorama tan difícil para la lucha política, es que el PRI, estando en desventaja, decide lanzar como precandidato a la jefatura de Gobierno de la CDMX a un hombre excepcional, por muchas razones: nativo de la capital de la República —*chilango*, como él se define—, pasó sus primeros años en la colonia Cuauhtémoc y ha vivido aquí por siempre, salvo los años cuando cursó sus posgrados en el extranjero.

Mikel fue un niño precoz, activo, valiente, decidido y retador; un joven perseverante y tenaz a quien no había quién lo intimidara. Deportista consumado, practica desde su infancia el fútbol y el beisbol, el juego de la pelota vasca (*jai alai*), enseñado por su abuelo y por su padre; es corredor de maratones y gusta de otros deportes, incluso los extremos. Hombre maduro y experimentado, de retos y desafíos, valiente pero conciliador,

Mikel Arriola: un hombre de carácter para la CDMX

HERIBERTO M. GALINDO QUIÑONES

pondrían su mejor empeño, si logran el milagro de una victoria frente a quienes tienen la mayor parte del poder y de las estructuras operativas.

Arriola forma parte de una generación que proclama el cambio, en orden y con productividad, con base en un espíritu democrático, de justicia y de probidad. Pero más allá de sus virtudes hay algo más que destacar en la vida de Mikel Arriola, lo cual es muy importante y trascendente que se conozca: es absolutamente unánime el reconocimiento a su carácter justiciero, recio, perseverante y leal por los cuatro costados. De suyo, la decisión de contender por la CDMX habla de ello.

Servidor público consumado, es buscador de soluciones viables y atinadas. Es un hombre muy serio y responsable; terco de su credo por un

estado de derecho y por la transparencia, por la seguridad, por el crecimiento, por el bienestar de la gente, por el combate a la pobreza, a la corrupción y a la impunidad. Reconoce el talento de los demás, es culto y valora la cultura; es afable y atento, educado y de buenas maneras, pero sabe ser implacable en el ejercicio ético y puntual de su responsabilidad.

Tiene excelente conectividad con quienes lo escuchan, comunica muy bien, es claro y convincente, no se anda con rodeos, llama a las cosas por su nombre y sin eufemismos. Quiere ganar las elecciones del primero de julio próximo y convertirse en sucesor de Mi-

guel Ángel Mancera. Conoce los problemas de la capital y cuenta con proyectos transformadores que los va a dar a conocer, en su momento.

Mikel Arriola no duda ni titubea. Va por la victoria y no por la derrota, aunque muchos lo duden. Lo veremos en los debates y observaremos su desenvolvimiento y su dominio. Y estoy seguro de que con él nacerá un nuevo líder en el panorama político del país, con proyección de largo aliento. Es claro que la mayoría de la gente apenas lo empieza a conocer pero, por su capacidad y entrega, irá convenciendo, paulatinamente, a un electorado hartado difícil, para lo cual habrá que esperar el desarrollo de las precampañas y las campañas político electorales que darán principio este mismo mes.

Empecemos por comparar los desempeños y las capacidades de los contendientes para razonar el voto y llevar al triunfo a quien más lo merezca, en función de su capacidad, trayectoria, resultados, conducta, virtudes y defectos. El conocimiento, la cercanía y el afecto me obligan a expresar lo que pienso. Mikel Arriola es mi yerno y nos sentimos muy orgullosos de él; pensé mucho para escribir este texto y sentí una obligación moral para hacerlo, pues más allá de pasiones y de sentimientos de cariño, estoy expresando la verdad sobre él.

Mikel Arriola se graduó como licenciado en derecho y posteriormente obtuvo dos maestrías, una en políticas públicas, en Londres, y otra en derecho, en Chicago, lo cual lo alentó a luchar y obtener su ingreso a la Barra de Abogados de Nueva York. Es una persona que no se arredra ante nadie, que no le teme a nada y a nadie; disfruta la lucha por alcanzar un objetivo y se aplica con talento, entusiasmo y estrategia en ello, con determinación, con inteligencia y con vigor, tal y como está empeñado actualmente.

Ha recibido reconocimientos internacionales como deportista y como profesional del servicio público. Recientemente la Universidad de Chicago le otorgó una condecoración muy importante por el grado de excelencia alcanzado en sus dos desempeños más recientes, al frente de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios y del Instituto Mexicano del Seguro Social, instituciones que, bajo su dirección, fueron transformadas en bien de la sociedad mexicana; impulsando servicios más expeditos y de mejor calidad, propiciando el abaratamiento de los medicamentos y reordenando las finanzas y la administración, con rigor, transparencia y honradez absoluta, estableciendo modelos de eficiencia y de eficacia notables, reconocidos mundialmente.

Con sólo 42 años de edad, gran parte de la sociedad lo considera como uno de los mejores funcionarios de los dos últimos sexenios. Todo eso ha logrado Mikel Arriola gracias al apoyo de colaboradores que siguen sus directrices y que en la CDMX